

Diplomatie, Armées et Développement en Afrique subsaharienne

par André BAILLEUL

André BAILLEUL est conseiller des affaires étrangères (en retraite). Il est titulaire d'un doctorat d'état en droit et ancien stagiaire de l'ENA. Il a fait toute sa carrière dans la coopération et le développement de 1970 à 2012 dont 30 années en résidence dans les pays sahéliens. Actuellement consultant, il est l'auteur de nombreux rapports et articles consacrés à la vie politique africaine et au développement.

La diplomatie et la défense sont deux fonctions régaliennes de l'Etat. En Afrique subsaharienne (ASS) la dualité **diplomatie-armées** a une spécificité due à l'histoire coloniale française qui repose sur une architecture institutionnelle exceptionnelle et des rapports de continuité post coloniaux. Il faudra attendre la chute du mur de Berlin pour assister à une réforme profonde des ministères des affaires étrangères et celui des Armées. La crise sahélienne qui explose en 2013 au Mali va projeter l'Armée française sur le terrain dans différents dispositifs pour défendre l'intégrité des états attaqués par une galaxie de groupes djihadistes. La conférence part d'une analyse historique de cette crise, expose les différents dispositifs mis en place pour rétablir la paix . L'armée joue un rôle essentiel et devient même acteur du **développement**. Elle est cependant très critiquée par les populations locales sur son inefficacité devant la multiplication des attaques de plus en plus meurtrières. L'effondrement des états sahéliens engage-t-il la France à continuer sa coopération militaire au détriment des actions de **développement** pour éviter l'installation de régimes islamistes ? "les militaires évincent-ils le Quai d'Orsay" ?

Paris le 23/12/2019

PLAN

Diplomatie et Armées en Afrique sub-saharienne

I ère Partie : Aspect historique

I-Spécificité des rapports due à l'histoire coloniale

- 1-1 Un dispositif institutionnel exceptionnel
- 1-2 L'indépendance des Etats africains en 1960
- 1-3 La dévolution des biens
- 1-4 La porosité des administrations civiles et militaires
- 1-5 La France gendarme de l'Afrique

II- Reforme de la coopération avec son intégration au ministre des AE et ouverture à l'international du ministère de la Défense

- 2-1 Intégration du ministère de la coopération aux Affaires étrangères
- 2-2 La coopération de sécurité et de défense
- 2-3 Recherche de synergies régionales
- 2-4 Relations inter étatiques et dialogue stratégique
- 2-5 Recherche d'une coordination dans le dialogue avec les armées
- 2-6 Réforme du ministère des affaires étrangères

2 ème Partie : La crise au Sahel

I- Origine de la crise sahélienne

- 1-2 Révolution islamique en Algérie
- 2-2 Coup d'état militaire au Mali

II - L'Armée française en première ligne

2-1 Justification sécuritaire

2-2 les militaires au Sahel depuis 1962

III- Les dispositifs militaires et civils d'appuis à la paix et au développement

3-1 Barkhane

3-2 La MINUSMA

3-3 Le G5 Sahel

3-4 La mission militaire européenne

3-5 L'Alliance pour le Sahel

IV- L'effondrement des états sahéliens

4-1 Mauvaise gestion

4-2 Situation sécuritaire différente selon les Etats

4-3 Extension des attaques djihadistes

4-4 La France critiquée

4-5 Le G 5 Sahel manque de crédits

V- Partir ou rester

5-1 Inquiétudes des états voisins

5-2 Boko Haram

5-3 Guerre asymétrique

5-4 Réunions pour la Paix

5-5 Pas de développement sans sécurité

5-6 Glissement progressif vers le pire

Conclusion : On RESTE, MAIS....

